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Именные части речи



Морфология 

⚫ Морфология – раздел науки о языке, который 
изучает слово как часть речи.

⚫ В русском языке слово распределяется по 
разрядам или классам, которые различаются по 
своим основным значениям, по характеру  
грамматических категорий, связанных с каждым 
из этих рядов, также по типам словообразования 
и формообразования. 

⚫ В Русском языке 10 именных частей речи



Именные части речи

Самостоятельные Служебные Междометие



Самостоятельные части речи

⚫ Имя существительное 
⚫ Имя прилагательное
⚫ Имя числительное
⚫ Местоимение
⚫ Глагол 
⚫ Наречие



Служебные части речи

⚫ Предлог
⚫ Союз
⚫ Частица



Каждую часть речи характеризуют:

⚫ 1. Общее значение.
⚫ 2. Морфологические признаки (или 

грамматические значения). Морфологические 
признаки делятся на постоянные и 
непостоянные.

⚫ 3. Синтаксическая роль в предложении.
⚫ Самостоятельные части речи называют 

предметы, признаки, действия, количество и 
являются членами предложения.

⚫ Служебные части речи не имеют лексического 
значения и не являются членами предложения.



Имя существительное

⚫ К именам существительным относятся слова, 
которые являются названиями живых существ 
(сестра, собака, насекомое), обозначают 
предметы, явления и события реальной 
действительности (улица, лист, книга, 
наводнение, снег) или называют в качестве 
предметов любые действия и состояния, свойства 
или отношения (игра, крик, сон, любовь, 
белизна, ходьба, радость).



Имя существительное делятся на:

⚫ Собственные и нарицательные.
⚫ Одушевленные и неодушевленные.
⚫ Конкретные, абстрактные, вещественные и 

собирательные.
⚫ Имеют род, число,время.



Конкретные 

⚫ Конкретные имена существительные – это 
существительные, обозначающие предметы и 
явления действительности, поддающиеся счету. 
Они имеют формы и единственного т 
множественного числа.

⚫ Пример: книга - книги
                      телевизор – телевизоры
                      цветок - цветка



Абстрактные

⚫ Абстрактные или отвлеченные имена 
существительные обозначающие абстрактные 
понятия (свойства, качества, состояния, 
действия)

⚫ Пример: красота, любовь, ненависть, бег, добро.
⚫ Обычно абстрактные имена существительные 

употребляются в форме только одного числа – 
единственного или множественного, а также 
часто образованы от глаголов и прилагательных.

⚫ Пример: эелень, возмужание, развитие.



Вещественные 

⚫ Вещественные  - имена существительные, 
обозначающие различные однородные по составу 
вещества. Поддающие делению, измерению, но 
не счету: полезные ископаемые, стройматериалы, 
химические элементы, пищевые продукты, 
лекарства

⚫ Пример: золото, ртуть, железо, мука, аспирин.
⚫ Как правило они употребляются в форме только 

одного числа: ртуть (ед.ч.), дрожжи (мн.ч.), 
асфальт (ед.ч), духи (мн.ч.)



Собирательные 

⚫ Собирательные – имена существительные, 
обозначающие совокупность однородных предметов, 
лиц, существ как единое целое. Они не поддаются 
счету, употребляются только в единственном числе.

⚫ Пример: молодёжь, листва, мебель, студенчество, 
вороньё. 

⚫ К собирательным не относятся слова такие, как 
группа, взвод, табун, рота, отряд. Данные слова могут 
употребляться в единственном и множественном 
числе. 

⚫ Взвод – взводы, табун – табуны, рота – роты.



Род имен существительных

⚫ Все имена существительные в русском языке, за 
исключением слов, употребляющихся только в формах 
множественного числа, и слов так называемого общего рода, 
принадлежат к одному из трех грамматических родов: 
мужскому, женскому или среднему.

⚫ Род существительных постоянный грамматический признак , 
имена существительные не изменяются по родам, а имеют 
род

Мужской  Женский Средний 
Стол Сестра Окно

Дуб Стена Поле
Ерш Земля Имя 



Имена существительные общего рода

⚫ К именам существительным общего рода (т.е. 
мужского и женского) относятся следующие 
разряды имен существительных.

1 имена существительные на –а(-я), которые могут 
обозначать как лиц мужского пола , так и лиц 
женского пола, дающие определенную 
характеристику лица:

Работяга, неряха, плакса, сирота, злюка, забияка, 
обжора,жадина.

2. Неизменяемые фамилии: Шевченко, Гюго, 
Черных.



3. Разговорные формы некоторых собственных имен: Саша, Женя, 
Шура, Валя.

Не являются существительными общего рода слова, называющие 
лиц  по профессии, должности, по роду занятий, которые могут 
обозначать лиц и мужского и женского пола:

директор Смагулов – директор Смагулова
врач Петров – врач Петрова
профессор  Ушаков – профессор Ушакова
Примечание: определение – прилагательное с таким 

существительным употребляется в мужском роде: 
известный профессор Иванов - известный профессор Иванова
Род глагола – сказуемого зависит от того, о мужчине или 

женщине идет речь:
пришла врач Иванова – пришел  врач Иванов 



Род несклоняемых существительных

1. Несклоняемые одушевленные имена 
существительные иноязычного происхождения 
относятся к женскому роду, если обозначают лиц 
женского пола (мадам, фрау, леди), и к мужскому, 
если обозначают лиц мужского пола или животных
(денди, атташе, какаду, шимпанзе).

2. Несклоняемые неодушевленные имена 
существительные иноязычного происхождения 
относятся преимущественно к среднему роду: какао, 
эскимо,кашне, метро,интервью. 

К мужскому роду относятся: кофе, пенальти, тюль, 
хинди, эсперанто, рояль, к женскому роду: кольраби, 
салями.



3. Несклоняемые имена существительные, обозначающие 
географические наименования, определяются по родам 
тех имен существительных нарицательных, которыми эти 
наименования могут быть изменены. 

Пример: Онтарио – озеро (средний род)
                  Колорадо – река (женский род)
                   Тбилиси – город (мужской род)
4. Род сложносокращенных слов смешанного типа и слов, 

составленных из начальных звуков, чаще всего 
определяются по роду опорного слова при расшифровке 
данного слова:

АГУ – Алматинский государственный университет (мужской 
род), районо – районный отдел образования (мужской 
род)



Род сложных существительных, пишущихся 
через дефис

⚫ Род сложных существительных, пишущихся 
через дефис, обычно определяется:

А) по первой части, если в слове склоняются обе 
части: кресло – кровать ( ср.р.), автомобиль – 
цистерна ( м.р.)

Б) по второй части. Если первая часть не 
изменяется: плащ – палатка (ж.р.), жар – птица 
(ж.р.)



Число имен существительных

⚫ Имена существительные употребляются в 
единственном числе, когда речь идет об одном 
предмете во множественном числе, когда имеется 
в виду несколько предметов, а также некоторые 
имена существительные употребляются только в 
единственном или только во множественном 
числе.

Единственное число Множественное число

Брат, город, окно, река 
ружье, вещь, ущелье, 
санаторий, колос, 
коллекция

Братья, города, окна, 
реки, ружья, вещи, 
ущелья, санатории, 
колосья, коллекции



Имена существительные, которые имеют 
только форму единственного числа

1. Название предметов с 
вещественным значением

Асфальт, каучук, бензин, 
малина, железо, керосин, масло, 
мед, молоко, свекла, силос, 
нефть, сахар, табак, эфир, чай, 
щавель, соль, сталь, фарфор

2. Название качества или признака Высота, белизна, ловкость, красота, 
злоба, молодость, свежесть, синева, 
темнота, чернота

3. Название множества одинаковых 
лиц, предметов(собирательные 
существительные)

Молодежь, детвора, студенчество, 
листва, сырье, ельник, учительство, 
человечество, белье, березняк

4. Название действия или состояния Рубка, выполнение, движение, 
беготня, изумление, горение, 
хождение, доставка, ходьба, чтение, 
плавание, косьба, удивление

5. Собственные имена в качестве 
наименований единичных предметов

Москва, Астана, Иртыш, Байконур, 
Грибоедов, Пушкин

6. слова Пламя, бремя, племя, вымя



Имена существительные, имеющие только 
форму множественного числа

1. Названия составных и парных 
предметов

Весы, очки, брюки, вилы, 
ворота, клещи, кусачки, 
носилки, ножницы, перила, 
счеты, салазки, плоскогубцы, 
часы, тиски, шорты, щипцы

2. Названия материалов или отходов, 
остатков

Духи, консервы, обои, опилки, 
белила, дрожжи, макароны, мясо, 
продукты, отруби, сласти, сливки, 
очистки, сухофрукты, тефтели, 
хлопья, чернила

3. Названия промежутков времени Каникулы, сутки будни, шахматы, 
жмурки

4. Некоторые географические 
названия

Афины, Альпы, Жигули, Сокольники, 
Близнецы, Рыбы, Яссы

5. Названия сложных действий и 
состояния природы

Сумерки, всходы, заморозки, 
хлопоты, выборы, побои, переговоры, 
нападки, дебаты


